

Info

für Lehrpersonen, Schulleitungen und Schulbehörden

AVS
USS
USPS



Schulinspektorat
Inspecturat da scola
Ispettorato scolastico

Nr. 3 2022/23

Allgemeiner Teil

Fachevaluation ERG

Seit anfangs Februar 2022 ist das Schulinspektorat mit dem fünften Zyklus von Schulbeurteilung und Förderung (SB+F 2021-26) in den Schulen und Sonderschulen unterwegs. Mit SB+F beurteilt das Schulinspektorat unter anderem die Umsetzung des Lehrplans 21 Graubünden und leistet somit einen Beitrag, um die Schulqualität an allen Bündner Volksschulen im Sinne der Chancengerechtigkeit zu sichern und zu entwickeln. Parallel zu den Schulevaluationen wird im Frühjahr im gesamten Kantonsgebiet eine fachspezifische Evaluation zu ERG (Ethik, Religionen, Gemeinschaft) in der Primarschule stattfinden. Neben 1-2 Unterrichtsbesuchen pro Schulstandort werden Interviews mit den besuchten ERG-Lehrpersonen sowie eine Online-Befragung mit allen ERG-Lehrpersonen der Primarschule durchgeführt. Eine Vertretung jedes Schulteams des Bezirks wird zusammen mit der Schulleitung zu einem Fachaustausch am 7. Juni 2023 zusammenkommen und die Fachevaluation abrunden.

Gesundheitsförderung und Prävention

Das Amt für Volksschule und Sport und das Gesundheitsamt haben gemeinsam den Beitritt zum "schulnetz21 – Schweizerisches Netzwerk gesundheitsfördernder und nachhaltiger Schulen" beschlossen. Das Ziel: Gesundheitsförderung und Prävention sind allen Kindern und Jugendlichen, Lehrpersonen, Schulleitungen und allen weiteren an der Schule beteiligten Personen zugänglich.

[Weiterführende Informationen](#)



Elternratgeber für fremdsprachige Eltern

Die Broschüre "Sprich mit mir und hör mir zu!" richtet sich an fremdsprachige Eltern hauptsächlich von Kindern unter fünf Jahren, ist aber auch für Eltern von Kindern im Kindergartenalter von Bedeutung. Der Inhalt der Broschüre bietet Tipps und Informationen wie Eltern ihr Kind beim Sprechenlernen in der Erstsprache unterstützen können. Die Broschüre macht darauf aufmerksam, wie wichtig das Erlernen der lokalen Sprache für das Kind ist, zum Beispiel um Freunde und Freundinnen zu finden, sich hier wohl zu fühlen und einen guten Start in den Kindergarten und in die Schule zu haben. Im Adressteil sind Beratungs- und Unterstützungsangebote für Eltern aufgeführt. Die Broschüre ist in verschiedenen Sprachen erhältlich.

[Weiterführende Informationen und Download](#)



Swiss Polar Class

Swiss Polar Class ist ein kostenloses Lernprogramm, das Lehrpersonen, Schülerinnen und Schülern aber auch Interessierten, welche die Polarregionen entdecken möchten, zur Verfügung steht. Es richtet sich an Schülerinnen und Schüler im Alter von 8 bis 12 Jahren und älter. Gestützt auf die wissenschaftlichen Aktivitäten des Swiss Polar Institute wurden Lehrinhalte rund um die Arktis und Antarktis entwickelt. Die Inhalte sind an den Lehrplan 21 angepasst und tauchen in die faszinierende Welt der Polarregionen ein.

[Webseite Swiss Polar Class](#)



Spiel Politik

Beim Projekt "Spiel Politik" handelt es sich um ein Strategiespiel für die 8./9. Klasse. Das Spiel zielt auf ein besseres Verständnis der politischen Bildung und der Verständigung zwischen den verschiedenen Sprachregionen ab. An jeder Spielrunde nehmen jeweils vier Klassen aus verschiedenen Sprachregionen mit ihren Lehrpersonen teil. Diese Klassen beschäftigen sich im Unterricht mit dem politischen System der Schweiz und denken sich eine fiktive Volksinitiative aus. In einem zweiten Schritt treffen sich die Schülerinnen und Schüler für zwei Tage in Bern. Während der zwei Tage schlüpfen die Jugendlichen in die Rolle von Parlamentariern und Parlamentarierinnen und debattieren über ihre Initiativen. Am zweiten Tag nehmen die Schülerinnen und Schüler selbst Platz auf den Sitzen des Nationalrates. Bei der Aufführung vom 28.-29. November 2023 wird der Präsident des Nationalrats, Martin Candinas, die Teilnehmenden persönlich begrüßen.

[Information zu Schulen nach Bern, Spiel Politik](#)



Free. Fair. Future

Der Tabakpräventionsfonds hat im vergangenen Jahr der Öffentlichkeit das neue Kinder- und Jugendprogramm Free. Fair. Future. vorgestellt. Im Rahmen dieses Programms entwickelte éducation21 gemeinsam mit Schulklassen ein neues Angebot für den Unterricht auf der Sekundarstufe. Dieses setzt auf das Thema Verantwortung. Verantwortung der Jugendlichen selbst, aber vor allem auch der Gesellschaft als Ganzes. Die Schule soll die Jugendlichen an das Thema Tabak und Tabakkonsum heranzuführen und sie ermutigen, sich damit auseinanderzusetzen. Jugendliche können die Schattenseiten des Tabaks selbst entdecken und daraus Schlüsse für ihr Verhalten ziehen. Dazu gehört zum Beispiel auch, dass nicht nur der Konsum thematisiert wird, sondern auch der Anbau und die damit verbundenen globalen, wirtschaftlichen und menschenrechtlichen Zusammenhänge.

[Zum Unterrichtsangebot von Free. Fair. Future](#)



Augmented Reality in der Volksschule

Augmented Reality (AR) erweitert die reale Welt mithilfe von Smartphones, Tablets oder AR-Brillen mit Informationen, Bildern und/oder 3D-Elementen. In der Volksschule und auf der Sekundarstufe II werden zum Beispiel naturwissenschaftliche Modelle oder Visualisierungen durch Augmented Reality interaktiver und auch Experimente lassen sich im Unterricht mit virtuellen Elementen ergänzen. In einem Blogbeitrag von Janine Küng (PHLU) werden Potenzial und Herausforderungen dieser neuen Technologie sowie der aktuelle Stand an den Schulen diskutiert.

[Blogbeitrag zu Augmented Reality](#)



Sommercampus swch 2023 in St.Gallen

Der 132. interkantonale Sommercampus von "schule und weiterbildung schweiz" findet vom 10. bis 21. Juli 2022 in St.Gallen statt. Im Angebot stehen rund 200 Weiterbildungskurse zu verschiedenen aktuellen und schulischen Themen.

Die Kurse können online gebucht werden.

[Kursinformationen und Anmeldung](#)



Freundliche Grüsse

Chantal Marti-Müller
Leiterin AVS

Andrea Caviezel
Leiter Schulinspektorat

Regionalteil

Lehrbewilligungen

Die Stellen, welche eine Lehrbewilligung benötigen, müssen nach Möglichkeit bis spätestens Ende Februar 2023 ausgeschrieben werden. Wir bitten, die Anträge für Lehrbewilligungen so schnell wie möglich einzureichen. Der Nachweis der Ausschreibung ist als Anhang zum Antrag einzureichen. Das entsprechende Formular befindet sich auf der Website des AVS.

Regionale Schulbehördenveranstaltung

Die regionale Schulbehördenveranstaltung findet **am Mittwoch, den 14. Juni 2023 in der Aula des Schulhauses in Ilanz** statt. Wir bitten euch, den Termin zu reservieren. Eine detaillierte Einladung folgt später.

Startveranstaltung BELP

Die Startveranstaltung findet **am Mittwoch, den 09. August 2023 (nachmittags) in Ilanz** statt.

Sie richtet sich an Berufseinsteigerinnen und -einsteiger im ersten Dienstjahr; Lehrpersonen, welche nach einem Unterbruch von mindestens fünf Jahren wieder in den Beruf zurückkehren sowie Lehrpersonen ohne entsprechende Stufenausbildung in ihrem ersten Dienstjahr (z.B. Primarlehrperson auf der Sekundarstufe I).

Schulinspektorat Surselva
Alexi Nay, Vigeli Jacomet

